

# Pensamiento Político *Latinoamericano*

José Carlos  
Bonino Jasauí

---

**Imperialismo y guerra  
no convencional  
en nuestra América**

Edición  
**N°14**  
**2023**



Año 7, Julio - Diciembre 2023  
Fecha de recepción: 12 de abril 2023  
Fecha de aceptación: 20 de mayo 2023

DOI: 10.5377/raices.v7i14.17863

# Imperialismo y guerra no convencional en nuestra América

Imperialism and unconventional warfare in our america

**José Carlos Bonino Jasai** ●

josecarlosbonino@gmail.com

<https://orcid.org/0009-0006-3469-0179>

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua  
(UNAN-Managua)

## Resumen

En el presente artículo se hace un recorrido a través de una serie de estrategias contenidas a lo interno de lo que conocemos como Guerra no Convencional o guerra de quinta generación, que se ha generalizado desde el inicio del presente siglo. Se analizan las más representativas a partir de los sucesos acaecidos en el continente en los últimos veinte años, desde una perspectiva antiimperialista, con el objetivo de conocer el encadenamiento de cada una de estas estrategias en una articulada visión imperialista orientada a controlar y dominar por la fuerza a los pueblos de Nuestramérica que luchan por su liberación.

**Palabras Clave:** *Guerra no convencional, caos constructivo, operaciones de guerra psicológica, guerra económica, golpes blandos.*

## Abstract

This article reviews a series of strategies contained within what is known as unconventional warfare or fifth generation warfare, which has become widespread since the beginning of this century. The most representative strategies are analyzed from the events that have taken place in the continent in the last twenty years, from an anti-imperialist perspective, with the aim of understanding the linkage of each of these strategies in an articulated imperialist vision aimed at controlling and dominating by force the peoples of Latin America who are fighting for their liberation.

**Keywords:** *Unconventional warfare, constructive chaos, psychological warfare operations, economic warfare, soft strikes.*

---

## Introducción

Los antiguos golpes de estado de los tiempos del Plan Cóndor en los años 70 y 80 tienen hoy una nueva fórmula, (Roitman, 2013) con nuevas teorías y nuevas tácticas, pero sus propósitos siguen siendo los mismos.

El imperialismo en nuestro continente tiene el objetivo de lograr la sumisión de los pueblos y naciones ante el modelo imperial. Su propósito actual en Nuestramérica es cerrar el ciclo antiimperialista de emancipación y soberanía abierto por la Revolución Cubana en 1959, reafirmado por la Revolución Popular Sandinista veinte años después en 1979 y dos décadas luego, por la Revolución Bolivariana en 1999.

Estas tres revoluciones son esenciales para comprender lo que acontece en nuestros días y lo que las oligarquías locales están promoviendo en el marco de las guerras no convencionales del siglo XXI, con nuevos intentos de golpes de estado que hacen parte de las estrategias operativas más avanzadas, utilizadas por el imperialismo en nuestro tiempo, instrumentalizando a las élites vendepatria sometidas a los designios del imperio.

**Caos constructivo, destrucción y reconfiguración** . El Caos Constructivo como estrategia golpista se ubica en el contexto de pérdida de poder y legitimidad de un imperialismo, que atraviesa una de tantas y quizás la más aguda crisis orgánica en los últimos 70 años.

El Caos Constructivo según Brzezinski (1998) fue una teoría elaborada por el consejero de seguridad nacional de Estados Unidos, Zbigniew Brzezinski a inicios de los años setenta, y medio siglo después sigue siendo vigente para el imperio y sus objetivos estratégicos. El Caos Constructivo consiste en una serie de operaciones geoestratégicas para infiltrarse en las normales fracturas y contradicciones que poseen todo gobierno o pueblo, exacerbarlas, alentando conflictos internos para cambiar el status quo, y reconfigurar los equilibrios de poder interno, ajustándolos a los intereses imperiales. A través de cuatro estrategias: 1- Destruir infraestructura física construida por los gobiernos de signo opuesto a los intereses imperiales; 2- Desmantelar instituciones políticas y culturales creadas por los procesos revolucionarios; 3-Empobrecer ética y moralmente a los pueblos para generar pobreza espiritual y desesperanza; 4-Descapitalizar las mayorías, generando una aguda pobreza material.

**Guerra no-convencional, la trama golpista.** La guerra imperialista en contra de los pueblos se ha renovado, evolucionando en las que actualmente conocemos

como guerras no-convencionales o de quinta generación. (González, 2019). Estas son una combinación de una serie de estrategias, que incluyen el Caos Constructivo, las Operaciones de Guerra Psicológica, la Guerra Económica y otras, que confluyen operativamente en las llamadas “revoluciones de colores”. Se tratan en lo concreto, de golpes de estado de nuevo tipo, para imponer gobiernos serviles a los intereses imperialistas y contener la fuerza de liberación que habita en los pueblos que luchan por su soberanía y autodeterminación.

La guerra no-convencional se ejecuta a través de una unión concatenada de poderes políticos fácticos y capitales transnacionales, laboratorios de guerra extranjeros, organizaciones como la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), Fundación Nacional para la Democracia (NED), y el Instituto Republicano Internacional (IRI), que funcionan como el brazo financiero del Departamento de Estado de los Estados Unidos (Allard, J. Golinger, E. 2009). Todos estos tienen su contraparte interna, como son las oligarquías locales y las Organizaciones no Gubernamentales ONG's (financiadas desde afuera por la USAID, la NED e el IRI) en complicidad con las élites nacionales, los partidos vendepatria de derecha y las jerarquías católicas enclavadas en las diferentes realidades nacionales de los países latinoamericanos.

**Operaciones de guerra psicológica, arrinconar al pueblo.** Estas operaciones psicológicas tienen el objetivo de orientar la percepción de las mayorías a través de manipulaciones mediáticas y noticias falsas, alrededor de temas sensibles para las mayorías poblacionales, interceptando las incertidumbres estratégicas del pueblo trabajador.

Las operaciones de guerra psicológica o psychological operations, PSYOPS (Ibinarriaga, A, Hasbun R, 2012) como las denominan los manuales del Departamento de Estado de los Estados Unidos, tienen el objetivo de generar un temor agudo en la mayoría de la población de un país o región, de manipular los sentimientos más profundos que poseemos, para que ese temor y a veces terror, tome el control de todas las emociones, decisiones y acciones políticas.

Esta operación de manipulación tiene su explicación en la conformación de cada decisión política, en nuestra percepción de la realidad y en la forma en la que está configurado nuestro cerebro. Cada decisión política tiene tres componentes: el primero es racional la fracción más reducida conocida como cerebro Córtex, luego está la parte emocional, más amplia que el anterior, conocido como el cerebro Límbico y luego está el más amplio de los tres, que corresponde al cerebro reptiliano (Martínez, 2021), este último es el cerebro que poseen los reptiles, con todo lo necesario para sobrevivir, y es justamente en este donde se encuentran los instintos más básicos, el terror, la auto conservación política y es este el objetivo de las operaciones de guerra psicológica, para que esta parte del cerebro tome el

control de nuestra percepción de la realidad, para adormecer el cerebro racional y emocional y despertar el cerebro reptil, para que éste dirija nuestra conducta en dos direcciones: el miedo y la rabia, confrontando un grupo rabioso contra un grupo de aterrorizados y así controlar a las mayorías en un ambiente de extrema polarización y violencia.

**Guerra económica, atentado contra los derechos humanos** . Entre las estrategias de la guerra no-convencional se encuentra también la guerra económica (González, 2019), que se divide a su vez en tres estrategias: 1- Desabastecimiento programado, que tiene el objetivo de interceptar las incertidumbres estratégicas de las familias, a través del bloqueo de las medicinas, por ejemplo la insulina para los diabéticos, los antibióticos de cuarta generación para los hospitales; el instrumental para las operaciones quirúrgicas y hasta de ciertos productos esenciales para la higiene personal. Desabastecimiento que tiene el efecto de acrecentar el descontento dentro de cada núcleo familiar para radicalizar la parte del cerebro donde se encuentra la auto conservación política, para orientar todas nuestras decisiones y nuestra percepción de la realidad hacia la rabia, el miedo y la incertidumbre.

La segunda estrategia de la Guerra Económica es provocar a través de diferentes mecanismos de bloqueo de arterias principales, el aumento del índice general de los precios, que tienen su consecuencia en una rápida pérdida de poder adquisitivo, ya que en nuestros países usamos una considerable parte de nuestro salario en alimentación, teniendo como resultado, que ya una mínima pérdida de poder adquisitivo erosiona rápidamente nuestra capacidad familiar de acceder a los productos a los cuales accedíamos antes de la operaciones de guerra económica.

La tercera estrategia es de carácter externo: se trata de congelación de fondos internacionales y embargo económico. Así como la cancelación de tratados bilaterales y multilaterales, eliminación de préstamos, la creación de listas negras donde vienen incluidos funcionarios con prohibiciones internacionales de migración o restricciones de carácter financiero.

Cada una de estas estrategias de la guerra económica tienen el objetivo de crear pérdidas económicas, frenar el ritmo de crecimiento, de transformación y avance de un proyecto revolucionario.

**Golpes blandos, la estrategia del terrorismo golpista** . El golpe blando en sí, es un catalogo de acciones políticas para generar una nueva organización del poder a la medida de los intereses del imperio, para instalar la democracia de las élites donde el pueblo y su autodeterminación tienen un peso nulo. Se trata de una serie de tácticas económicas de desestabilización, culturales de manipulación y para-militares de coerción, que se encuentran reunidas en la producción del ideólogo Gene Sharp (Sharp, G. 1988).

Todas estas acciones y sus estrategias se ubican en un nuevo contexto donde la inteligencia electrónica en el ámbito de la ciber-política (Dupas, 2005), viene utilizada como instrumentos para instalar asonadas mediáticas, colocando artificialmente temas sensibles en el horizonte mediático, con el objetivo de orientar la percepción de las mayorías poblacionales hacia el caos, y en consecuencia preparar el terreno para derrocar un gobierno. Estas asonadas mediáticas vienen acompañadas por asonadas violentas en las calles, sus estrategias empalman lo virtual (manipulaciones en medios y redes sociales) con lo presencial (calentamiento de calle y violencia golpista).

El golpe suave ideado por Gene Sharp (2003), propone una serie de fases de violencia para-política y para-militar en acenso:

Una primera fase de ablandamiento psicológico, que inculca a través de ejes mediáticos sobre temas sensibles como la libertad de expresión, la transparencia electoral, denuncias sobre corrupción, cuestiones medioambientales y otros temas que vienen presentados públicamente con narrativas presuntamente neutrales, pero con una ambigüedad calculada. Todo esto, con el objetivo de exacerbar el descontento y las normales contradicciones dentro de cada sociedad o pueblo.

Una segunda fase que se caracteriza por la deslegitimación del gobierno, con el objetivo de desmontar la confianza general de la población, fracturando el consenso entre la población y su gobierno, a través de acusaciones públicas de totalitarismo, y abuso de autoridad de instituciones como la policía y el ejército.

Una tercera fase viene caracterizada por el “calentamiento de calle”, fomentando conflictos abiertos y movimientos de calle, con demandas políticas con el objetivo de aglutinar todo tipo de descontentos y resentimientos, coordinar la violencia y acrecentar la confrontación, a través de una plataforma mediática para, a su vez, preparar y generar las condiciones que conduzcan a la cuarta fase.

La cuarta fase combina diferentes formas de desestabilización, acciones armadas para-militares (al margen de la política formal y de los causes constitucionales) justificadas en argumentos como la autodefensa ante la represión. El objetivo es crear un clima de ingobernabilidad a través de una campaña de rumores, falsas acusaciones y denuncias sin pruebas, con el objetivo final de desmoralizar las fuerzas leales al gobierno y crear fracturas internas dentro de las fuerzas políticas, militares y policiales.

La quinta y última fase, promueve la fractura institucional con tomas y quemas de instituciones, vulnerando puntos sensibles de la economía y de atención al público, acompañada de presión y bloqueo general de la movilidad, creación de zonas liberadas y organización de una resistencia urbana para-militar hasta forzar la renuncia del gobierno y la intervención internacional, apelando al Derecho Internacional Humanitario.

Si no se llega al objetivo en esta última fase, paralelamente se preparan las condiciones para una guerra civil prolongada o la llamada por ellos en lenguaje bélico “Guerra de Perros”, en la cual se confrontan dos facciones del mismo pueblo, mientras los laboratorios de guerra golpista dirigen la confrontación generando caos y violencia hasta llegar a un punto de destrucción y muerte, en el que sea necesario proponer un proceso de paz y reconstrucción, reconfigurando de este modo los equilibrios políticos ajustados a los intereses imperiales.

**Nuestramérica ante nuevos intentos golpistas.** Estas estrategias encuentran un continente en pie de lucha, de la mano del surgimiento de una nueva geopolítica del sur, que propone una nueva dimensión económica, política y cultural y una nueva democracia y arquitectura financiera, surgida a partir del despertar de los pueblos nustramericanos en las últimas décadas, proceso emprendido por las tres revoluciones victoriosas de Cuba, Nicaragua y Venezuela, y catalizado por el agotamiento del modelo neoliberal y pérdida de poder y legitimidad de los Estados Unidos en la región y en el mundo, así como el surgimiento de un nuevo mundo multipolar.

Nuestramérica transita en el actual período histórico en tiempos en los que las revoluciones victoriosas son el enemigo natural del capitalismo global europeo y norteamericano.

Nos encontramos al centro de una contradicción fundamental: Los pueblos soberanos que luchan por su autodeterminación y soberanía, por la construcción compartida de un nuevo tipo de desarrollo humano y económico, por un nuevo horizonte de lucha y por la paz como nuevo destino humano y el imperialismo que quiere controlar el mundo con sus casi mil bases militares, sus estrategias renovadas de guerra no-convencional, para seguir concentrando la riqueza en pocas manos, poniendo en riesgo la sobrevivencia de nuestra especie y del planeta.

## Listado de referencias

- Allard, J. Golinger, E. (2009). USAID, NED y CIA La Agresión Permanente. Editorial Ministerio del Poder Popular para la Comunicación y la Información, Venezuela.
- Boron, A. (2012) América Latina en la Geopolítica del Imperialismo. Ediciones Luxemburg.
- Brzezinski, Z. (1998). El gran tablero mundial. La supremacía estadounidense y sus imperativos geoestratégicos. Barcelona. Paidós Iberia.
- Dupas, G. (2005). Las redes globales virtuales constituyen la nueva morfología social en la era de la información. Revista Nueva Sociedad 1 (196), 62-76.

- González R. (2019). Estados Unidos y la guerra 4G contra Venezuela. Editorial Ocean Sur.
- Ibinarriaga, A, Hasbun R. (2012). El Arte de la Guerra Electoral. Editorial Grijalbo.
- Martínez, D. (2021). Neuromarketing político-ideológico: arma silenciosa para guerras (híbridas) tranquilas. Perspectivas Revista de Ciencias Sociales. 6 (11) 331-363.
- Roitman M. (2013). Tiempos de oscuridad, Historia de los golpes de Estado en América Latina. Editorial Akal.
- Sader, E. (2017) La judicialización antidemocrática de la política. Cubadebate. 26 junio 2017: <http://www.cubadebate.cu/opinion/2017/06/26/la-judicializacion-antidemocratica-de-la-politica/>
- Sharp, G. (1988) Lucha Política no violenta, Criterios y Métodos. Ediciones Chile América CESOC.
- Sharp, G. (2003) De la Dictadura a la Democracia. Editorial Albert Einstein Institution.
- Telesur. El golpe suave en Venezuela en cinco pasos. <https://www.telesurtv.net/news/El-golpe-suave-en-Venezuela-en-cinco-pasos-20140220-0054.html>